

COPIA DEL INFORME QUE HACE EL ARQUITECTO JEFE DE LA OFICINA TÉCNICA DE VALENCIA ACERCA DE LA DESTRUCCIÓN SUFRIDA POR LA GUERRA EN LA CIUDAD DE SAGUNTO

La Ciudad de Sagunto sita en el Kilómetro 24 de la carretera general de Valencia a Burjasot y en el cruce de dicha carretera con la que lleva a Tercel, sufrió durante la posada temprana, y muy especialmente en su segunda mitad los efectos destructores de bombardeos aéreos y por mar, con tal intensidad que casi la totalidad de viviendas del Puerto y más de las 2/3 partes de los edificios de Sagunto-ciudad, han quedado completamente en el estado o sermiente dejando contribuyendo a su destrucción aun mas la devastación y sequo de las hordas rojas que han dejado muchas viviendas prácticamente inhabitables; a continuación expongo detalladamente y partiendo del censo de población anterior y posterior al Glorioso Movimiento, las destrucciones sufridas en esta ciudad y valoración aproximada de las mismas adjuntando el mismo tiempo el plan de destrucción que graficamente indica el emplazamiento y calidad de las mismas.

La ciudad de Sagunto al año 1936 antes de comenzar el Glorioso Movimiento Nacional tenía un censo de población de 17,950 habitantes que en la actualidad se ha incrementado, hasta llegar a la cifra de 18,800.

El numero de edificios de la ciudad sin incluir los que componen la zona del Puerto de la que nos adelantamos, es de 5,100 de los cuales 500 están completamente destruidos con una valoración aproximada de los daños de pesetas 14.600.000 y lo único que reste de ellos, es, o bien el solar lleno de escombros y ruinas que en la actualidad y como ha sucedido en los temporales pasados, solo constituyen un latente e inminente peligro ya que se suceden continuamente derrumbamientos que hacen peligrar la circulación por las proximidades de estos ruines en su tiempo edificios sólidos.

600 casas están destruidas en más de la mitad de su edificación con valoración de daños aproximada de 8.000.000 y 400 han sufrido destrucción que afectan a más de la cuarta parte de su integridad total y que se puedan valorar en 3.250.000 pesetas.

A más hoy que incluir los 600 edificios que por destrucción y sequo de las hordas rojas han quedado en un estado de prácticas inhabilita-

bilidad, y que aproximadamente pueden valorarse los daños causados en 13.970.750 pesetas.

En resumen y como se indica al comienzo de este informe, del numero total de edificios de Sagunto-ciudad que son 5,100, se llega a una destrucción total y parcialmente y dañados por avestruz rojo y negro, a la cifra de 5,100, cantidad que rebasa las dos quintas partes del total de edificios de esta ciudad.

Más bien como el censo de la población ha aumentado desde antes de la guerra segun se aprecia en las cifras que se citan al principio, y las viviendas lejos de aumentar han sido destruidas mas de ellas, se llega a la conclusión comprobada y aterrador de que en la actualidad se encuentran en Sagunto 8,500 habitantes sin casa ni refugio la mayor parte de ellos en los mismos escombros de lo que en su tiempo fué su hogar.

Respecto a la destrucción de edificios oficiales según informaciones que se ha hecho en el Ayuntamiento de dicha ciudad se ha venido a decir lo siguiente:

La Casa Ayuntamiento ha sufrido una destrucción parcial a consecuencia de bombardeo de la aviación valoradas por los técnicos de aquél Ayuntamiento en pesetas 77.000.

El Hospital daños por valor de 151.000 pesetas. El Cuartel de la Guardia Civil por valor de 30.000 y el Parque de Bomberos y Metalero 75.000 y 71.240 pesetas respectivamente de daños de destrucción.

Todo en lo que se refiere a Sagunto -ciudad, pues en cuanto al Puerto formado aproximadamente por unas 1,500 casas, han sido en su mayor parte destruidas las adyacentes por las bombas de avion. Dichas viviendas de construcción modestísima por servir de albergue a pescadores y obreros de la Siderrurgica del Mediterraneo pueden considerarse 500 de ellas seriamente averiadas, y las restantes con daños producidos por la detonación de que estén habilitadas.

Acogida procediendo a este informe la petición del Ilmo. Ayuntamiento de Sagunto solicitando el régimen de atopón por el Jefe del Estado, de dicha Ciudad tan dañada por la guerra.

ta petición, el Arquitecto Jefe de esta Oficina Técnica de la Delegación, dependiente de la Junta de Recuperación de la misma, considerando la gran destrucción y deterioro sufrido dicha ciudad, como se aprecia en el plan que acompaña a la petición del Ilmo. Ayuntamiento de la Ciudad de Sagunto, y la solicitud de que sea adoptada por el Jefe del Estado, objeto primordial y principal del presente informe.

Valencia 11 de Febrero de 1940
E L ARQUITECTO Jefe,